

Preocupante alza de crimen organizado

Informe de la USS muestra un crecimiento delictual en Los Ríos superior al nacional.

Preocupantes datos dio a conocer hace pocos días el Centro de Estudios en Seguridad y Crimen Organizado (Cescro) de la Universidad San Sebastián. Alertó que, entre 2022 y 2023, los hechos delictuales relacionados con el crimen organizado crecieron en un 24 por ciento en Los Ríos y, que dentro de ese grupo, los hechos vinculados a la corrupción lo hicieron en un ciento por ciento.

Si bien las cifras corresponden a dos años anteriores; no dejan de impresionar. En primer lugar, porque el mismo informe señala que el crecimiento nacional del crimen organizado en ese período fue de 8,4% y la región lo supera largamente.

En segundo lugar, inquietan los números porque hoy se sabe que las cantidades de situaciones de este tipo se han multiplicado en los últimos 24 meses. Al menos así lo señalan otras estadísticas nacionales que se puede observar. En los informes de la Subsecretaría de Prevención del Delito, por ejemplo, se aprecia un aumento regional notorio de hechos vinculados a drogas y armas, dos características de las bandas delictuales de narcotraficantes.

En el caso de las drogas se registraron 324 casos en 2023 y 385 en 2024. En cuanto a las armas, el crecimiento fue exponencialmente más alarmante: de 346 a 1.598 casos, en el mismo período.

Claramente existen señales que no pueden pasar inadvertidas a nivel local. En tal contexto se valora la entrega de información aportada desde Cescro, elaborada a través de información solicitada a vía Transparencia al Ministerio Público y ordenada según criterios territoriales, para georreferenciar la ocurrencia de delitos y ponderarla en función de la cantidad de habitantes de cada zona.

Al observar los resultados con una perspectiva nacional, se aprecia mayores problemas en Tarapacá y la Región Metropolitana; pero en general se verifica crecimiento de peligros reales para la seguridad ciudadana en todas las regiones.

Estos antecedentes están disponibles en una plataforma de acceso público que la USS creó, de modo que pueden ser insumo permanente para tomar decisiones en instancias como los Consejos Regionales contra el Crimen Organizado. En Los Ríos fue creado en mayo de 2023, integrado por diferentes instituciones responsables por el resguardo de la comunidad.